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1 Asuntos de interés 

Inicio de esta aventura 
 

Llamamos GACETA a toda “Publicación periódica que contiene información de carácter cultural o sobre cierta 

institución u organización”. 
 

BOINA CELESTE 
 

He aquí una nueva forma de comunicarnos con ustedes, Veteranos de Operaciones de Paz y camaradas en 

general, más allá de ellas. 

La profusa divulgación existente en los diversos medios, plataformas, redes sociales, etc. escrita sin dudas por 

personas de mucha erudición adolecen quizás de una gran dispersión conceptual. Pretendemos aquí ajustar la 

enorme información que se dispone en líneas más concretas relacionadas con la diversa experiencia obtenida y 

así lograr una lectura más amena, rápida y quizás, de utilidad para nuevos pacificadores que estén por desplegar 

a las Misiones de hoy y las que vendrán. 

A lo largo de los años se han reunido muchísimos artículos, tantos como experiencias individuales recogidas en 

las distintas Misiones de Paz. Ellos nos cuentan del aspecto operativo, del entorno social del país de destino e 

incluso revelan aspectos emocionales, que, de la mano de nuestra idiosincrasia, son muy propios del uruguayo, 

tan afecto al sano acercamiento con la población local necesitada.  

En un lapso tan prolongado de actuación en el terreno el afecto que indudablemente se genera – sea como 

integrante de un Contingente, Batallón, Estado Mayor u Observador Militar y Policial, diplomáticos y personal de 

OSE- contagia la objetiva valoración que estas Misiones tienen para el Uruguay, que así se presenta ante el 

mundo como el campeón de la Paz.  

En su esencia Boina Celeste cuenta con la participación de todos nuestros asociados. Eso agrega un valor 

especial donde todos los aportes – sin excepción- tienen un especial interés. Por eso es oportuno entonces 

invitar una vez más a quienes deseen acercar cualquier relato, fotografía o video que permita conocer más de las 

especiales peculiaridades eventualmente vividas individual o colectivamente.   

Creo entonces que la Asociación de Veteranos de Operaciones de Paz del Uruguay, que reúne aquellos que 

nos regalaron de su esfuerzo – algunos incluso su vida-  en  sus distintos despliegues en el terreno, al dar a luz 

esta  gaceta se llena un espacio muy necesario no solo para las Instituciones que aportan su gente sino para 

aquellos que  en vísperas de sus inminentes despliegues  deseen acceder a mayor información que redundará en 

un seguro éxito individual, para su Institución y lo más importante, para nuestro país. 

 

 

El Presidente de la AVOPU 

General de Ejercito (R) MARCELO M. MONTANER 
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El título de “Boina Celeste”, pretende englobar tanto las Misiones bajo mandato de lo ONU, como aquellas que son 

generadas por situaciones geopolíticas fuera de dicho marco y especialmente a la Fuerza Multinacional y 

Observadores (MFO, por sus siglas en inglés, Multinational Force & Observers), desde 1982 en la península del 

Sinaí – Egipto; para cumplir con la misión principal de observar, reportar y verificar posibles violaciones al “Tratado 

de Camp David” (1979) entre la República Árabe de Egipto e Israel. 

En resumen “Boina Celeste”, engloba y simboliza un espíritu y predisposición de todos aquellos uruguayos que de 

una u otra forma aportamos lo mejor de nosotros a alguna Misión de Paz, indistintamente cual fuera los símbolos y 

distintivos de las mismas.  

La publicación se editará trimestralmente y está disponible en formato digital. El contenido de la publicación es 

variado y está abierto a sugerencias de los asociados. Se pueden enviar artículos, fotos, videos e incluso audios.  

2.- Resoluciones de la Comisión Directiva 

A continuación se transcribirán las decisiones mas importantes de las reuniones de Comision Directiva durante el 

año lectivo 2022-2023 

 

Julio 2022 -  Acta No.  95 

1.- Se designa al Suboficial de Segunda Julio Cónsul a quien designa como Secretario adjunto. 

2.- El Cnel. (R) Gualdemar Gutiérrez informa que ha establecido contacto con autoridades de la Fuerza Aérea 

Uruguaya y ha realizado la propuesta de hacer un sitio dedicado a las misiones de paz realizadas por integrantes 

de dicha Fuerza en su Museo Aeronáutico, manifestando la voluntad de apoyar a dicha iniciativa por parte de 

AVOPU. 

 

Agosto 2022 -  Acta No.  96 

1.- El General Montaner propone que se haga una comunicación dentro de los asociados invitándolos a participar 

el próximo 05 de Setiembre hora 11.00 en Plaza Independencia con motivo del día del Personal retirado de las 

Fuerzas Armadas.  

2.- Se aprobó el concurso de cuentos para el mes de Octubre. 

 

Setiembre 2022 -  Acta No.  97 

1.- Se ha aprobado por mayoría absoluta de la Comisión Directiva el balance anual de AVOPU del periodo 2021-

2022 y el informe de Tesorería al de Junio de 2022. 

2.- Se ha dispuesto la celebración de la Asamblea anual de socios para el día 17 de Noviembre de 2022 a las 18.00 

horas, siendo la sede de la misma a confirmar.  

3.- Se envió el archivo correspondiente a la Escuela Militar, a la Escuela Naval y a la Escuela Militar de Aeronáutica 

con la información que debe contener las revistas Destellos, Barlovento y Alas respectivamente. 

 

Octubre 2022 -  Acta No.  98 

1.- Se realizaron las gestiones pertinentes con la Señora Cecilia Ibarburu y el Señor Baltasar Ketchedjian de la 

Administración Nacional de Correos por la impresión de los sellos conmemorativos. 
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2.- Se mantuvo una reunión con el Director de la Comisión de Patrimonio Cultural de la Nación Arquitecto William 

Rey, quien expresa algunos ítems a tener en cuenta sobre la Ley N° 19650, que menciona la erección de un 

monumento en memoria de los ciudadanos caídos en el cumplimiento de misiones de paz. 

Entre ellos se destacan: 

a.- El monumento debe agregar valor y su confección puede ser figurativa o abstracta. 

b.- Deberá poseer iluminación y jardinería a su alrededor.  

c.- Se debe seleccionar dos o tres lugares para su erección. 

d.- Se debe hacer un llamado a concurso mediante la confección de las bases por parte de un asesor artístico. 

e.- Se debe contar con una exposición de motivos sobre la definición del monumento. 

f.- El señor Arquitecto Rey quedó de hablar con el Ministro de Defensa Nacional respecto a la integración de la 

comisión al respecto.  

3.- Se le hizo entrega al señor Arquitecto Rey un documento que contiene la Ley 19650 y una interpretación del 

proyecto de decreto redactado por el Cnel. (R) Carlos Delgado.  

4.- Se comunica los resultados del concurso Fotocuento por parte del Tribunal del mismo. 

1er Premio: "Las lágrimas de Gina".     Sgto. (R) Adelina Maldonado           

2o Premio: "Gigopolo :   URUGUAI VAI EU MORRO"  Cbo.2ª Angel Pereira           

Además se decidió por tres Menciones.                                

1ª Mención " Gracias Australia " Evacuación desde Timor Oriental.  Gral  (R)  Nerys Corbo  

2ª Mención " La primera vez que fui al Congo ".        Carolina Zabala 

3ª Mención " Un sábado casi normal" Cnel. Gerardo Tajes FAU. 

5.- Se van a difundir los cuentos a través del correo electrónico a todos los socios.  

6.- Se presenta la moción de hacer almuerzos de camaradería en el interior del país el año que viene y con la 

posibilidad de participar en desfile militar con boina celeste.  

7.- A partir de la próxima reunión de camaradería, se cobrará un ticket de colaboración preferentemente a los 

Señores Oficiales con un valor de $ 300, pesos tres cientos a pagar en efectivo en el momento de la concurrencia.  

8.- Se confirma la fecha de asamblea general de la Asociación el próximo 17 de Noviembre hora 18.00 en el salón 

Caballeros del Aire de la Fuerza Aérea Uruguaya, previéndose una cena para 120 concurrentes. 

9.- Se tomó la decisión de hacer una plaqueta para homenajear al Presidente saliente de AVOPU Gral. Neris Corbo 

y hacer Diplomas para entregar a los Coroneles Carlos Delgado, Fernando Rocca, Guillermo Nípoli, y Tulio Felici 

 

Noviembre  2022 -  Acta No.  99 

1.- Se hizo la publicación de un artículo llamado CRÓNICA DE LA ESCUELA DE IDIOMAS DEL EJÉRCITO. 

 

Diciembre  2022 -  Acta No.  100 

1.- Se acordó hacer la donación de las cuatro infografías realizadas por el Correo Nacional con referencia a los 

sellos emitidos a la Escuela Nacional de Operaciones de Paz del Uruguay a los efectos de ornamentar la misma.  

2.- Se acordó realizar los trámites pertinentes para confeccionar nuevos sellos conmemorativos de las misiones de 

MINURSO (Sahara Occidental), ONUMOZ (Mozambique), UNOMIL (Liberia), UNAMIR (Rwanda) y UNOMIG 

(Georgia). 
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3.- Se decidió enviar los cuentos galardonados en el concurso anterior a la revista Vocación y a la revista ALAS para 

su difusión. 

4.- Se ha presentado un nuevo formulario para la inscripción de nuevos Socios.  

5.- Se manifestó la posibilidad de una visita al Centro de Suboficiales Navales para una reunión informativa.  

6.- Se manifestó la voluntad de un apoyo económico al Museo Naval, para el sector OMP. 

7.- Se planteó la posibilidad de confeccionar Gorros y Camisetas con el logo AVOPU. 

8.- Se planteó la posibilidad de hacer un encuentro de Veteranos el próximo sábado 11 de Marzo de 2023 en la 

Ciudad de Rivera, con la exposición del tema “Amistadas forjadas en el área de misión y su duración en el tiempo” 

9.- Se discutió la conveniencia del relacionamiento internacional con otros Clubes de MOP en el mundo, quedando 

el Coronel Gonzalo Mila a cargo de acercar informacion al respecto.  

 

Enero 2023 receso 

 

Febrero 2023 -  Acta No.  101 

1.- Se trató el tema de la reunión de socios y lanzamiento de sellos a realizarse en el Regimiento de Caballería No.3 

en la ciudad de Rivera el próximo 11 de Marzo. 

2.- Se está trabajando directamente con el socio Coronel Alberto Coitiño en la coordinación de dicho evento. 

3.- Se presentaron tres presupuestos para la realización del almuerzo de camaradería.  

4.- Se votó enviar correspondencia escrita a las agrupaciones de retirados de Rivera, Artigas, Melo, Salto y 

Tacuarembó para que diseminaran en su masa social. 

Así mismo también se votó lo mismo con los clubes Círculo Militar, Centro Militar y CORFFAA.  

5.- Se votó el cobro de un ticket muy conveniente de $300 para el personal superior y $ 150 al personal subalterno 

que concurrirá al evento.  

 

Marzo 2023 -  Acta No.  102 

1.- Se planteó una solicitud de apoyo económico realizada por el Museo Aeronáutico, donde se planteó la posibilidad 

en contrapartida de poner un banner o algo significativo de AVOPU. (se continuará estudiando la misma)   

Planteo de cuota diferenciada para personal superior y subalterno que se encuentra en actividad (se continúa su 

estudio). 

2.- Se propuso la confección de una tarjeta preimpresa con un texto establecido y personalizado para la venta de 

los sellos emitidos. 

3.- Se coordinaron acciones para el concurso de fotocuentos se coordinaron fechas y premios. 

Concurso de fotos se coordinaron fechas y premios 

4.- Se coordinó realización de una presentación en la ENOPU de 20 minutos para dar a conocer a la AVOPU en 

orden de intentar nuevos socios 

5.- Se tomó la decisión de reimprimir folletos informativos de AVOPU que se ha agotado el stock de los mismos. 

6.- Nombre de la gaceta digital, se han propuesto hasta el momento “Gaceta AVOPU- Boina por la paz” 

7.- Celebración del Dia del Peacekeeper, 29 de Mayo, la posibilidad de realizar un acto en Plaza Independencia, 

colocando una ofrenda floral y la realización del toque de un minuto de silencio. 
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Abril 2023 -  Acta No.  103 

1.- El señor Edil Departamental Coronel (ST)(R) Guillermo Gurbindo, manifestó la posibilidad de que la AVOPU 

integre conjuntamente con la Junta Departamental la comisión para erigir un monolito recordando la fecha de 

fallecimiento de tres integrantes del Departamento de Durazno, con cargo de la elaboración y costo por parte de 

nuestra asociación.  

Cabo 1ª Eduardo Lobelcho EN fallecido en Mozambique el 21 de Mayo de 1993. 

Sdo 1ª Jorge Sappia  FAU fallecido en Mozambique el 26 de Mayo de 1993. 

Sdo 1ª Gerardo Aquino EN fallecido en Camboya el 31 de Mayo de 1993 

2.- Así mismo también erigir un monolito en el pueblo Ombúes de Oribe en recordación del Sdo 1ª Gerardo Aquino 

EN. 

3.- También se manifestó por parte del Señor Edil, que AVOPU al poseer personería jurídica, tiene derecho a solicitar 

ante la Junta Departamental una disertación sobre principios y actividades que desarrolla la AVOPU. 

4.- Se presentó una moción para que se hagan las gestiones correspondientes para designar a una promoción de 

Oficiales de la Escuela Militar con el nombre de “Teniente Coronel Gonzalo D. Martirené” quien pereciera en el 

desempeño de sus funciones como Observador Militar en la República de Haití por motivos del terremoto ocurrido 

el 10 de Enero de 2010. 

 

Mayo 2023 -  Acta No.  104 

1.- Se continúa trabajando en la actualización de las bases de datos de los socios, enviando un correo electrónico 

para que sirvan corregir sus datos. 

2.- Se presenta un trabajo para hacer una tarjeta con la descripción de cada sello que se ha emitido hasta la fecha. 

3.- Se hizo entrega de un juego de hojas impresas en alta calidad con la descripción de cada misión con un sello 

conmemorativo a la Profesora Olga Buzó. 

 

Junio 2023 -  Acta No.  105 

1.- Se hizo mantuvo una reunión entre Secretario General AVOPU y Comandante en Jefe del Ejército, haciéndole 

entrega de un juego de hojas impresas en alta calidad con la descripción de cada misión con un sello conmemorativo 

respecto a la misma.  

 

A continuación se transcribirán las decisiones mas importantes de las reuniones de Comision Directiva durante 

este año lectivo. 

 

Julio 2023 -  Acta No.  106 

1.- Se recibieron siete Fotocuentos para el concurso. Habiendo cerrado el plazo de presentación de los mismos.  

2.- Se acordó iniciar acciones para iniciar los trámites correspondientes en la Administración Nacional de Correos 

para la confección de cuatro sellos UNFICYP Chipre, UNMOT Tayikistán, UNIIMOG Irán-Iraq, UNIKOM Irak-Kuwait. 

3.- Se recibió la visita de la Comisión Fiscal la que efectuó su inspección de rutina por cierre de ejercicio, fiscalizando 

los libros de Caja, Actas, Resoluciones de Asamblea, Asistencia de Asamblea y Registro de Socios. 
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4.- Se va a realizar la convocatoria para la Asamblea general de Socios a realizarse el próximo 12 de Agosto en la 

ciudad de Fray Bentos. 

5.- Se va a cursar invitación al Coronel don Héctor G. Pugliese quien fue Jefe del Batallón Argentino que participó 

en la misión de paz en Croacia UNPROFOR en el año 1995. 

3.- Actividades previstas. 

Se acordó iniciar acciones para iniciar los trámites correspondientes en la Administración Nacional de Correos para 

la confección de cuatro sellos UNFICYP Chipre, UNMOT Tayikistán, UNIIMOG Irán-Iraq, UNIKOM Irak-Kuwait 

previendo su lanzamiento en el mes de abril de 2024 

Otros sellos se lanzaran a fin de año, se están estudiando la coincidencia de las fechas de los mismos.  

Se prevé una reunión de camaradería en la ciudad de Minas en el mes de Abril de 2024. 

 

4.-Noticias actuales de Contingentes Uruguayos que trabajan por la 
paz mundial. 

En construcción 

5.- Historias de nuestra historia.  

A.- CACHEMIRA INDIA -PAKISTÁN 
UNMOGIP - Azad Kashmir – Officer in Chief UNFO Team Rawalakot (Junio / Agosto 1965)  
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Comienzan las acciones de las fuerzas pakistaníes que culminarían con la guerra de 1965 entre India y Pakistán, 
por el conflicto de Cachemira, derivándose posteriormente en una guerra internacional. 
Concentración de tropas en el área de la Cease Fire Line, habiendo inicialmente detectado decenas de camiones 
transportando mujahidines con la típica vestimenta civil: satwal (bombacha), kamize (camisa larga), entrenados en 
unidades de retaguardia.  
Dichos transportes militares disimulaban su identificación, tapándolas con barro. 
Golpes de mano atacando posiciones hindúes, cortando líneas telefónicas, matando centinelas y arrojando 
granadas de mano a los fighting bunkers.  
Emboscando patrullas y sembrando cazabobos en sus recorridos habituales. 
Comienza el fuego de artillería sobre la brigada hindú donde nuestra field station “Punch” estaba enclavada, 
compartiendo su alojamiento en el ex-palacio de un Rajá. 
A unos cientos de metros del mismo, existía un campo de aterraje - que con cierta frecuencia- el aviónUN-324 de 
Naciones Unidas, empleaba para diferentes tareas.  
La pista fue dañada por el fuego de Artillería.  
Había que determinar de dónde provenía el fuego del 25 pounder (105 mm). 
Al fin descubrí un emplazamiento subterráneo con 3 piezas de artillería cubiertas con redes, al cual accedí con el 
jeep. De ahí procedía el fuego sobre Punch.  
Aparece alguien sólo, en short kaki que ordena retirarme de inmediato. “Como Observador Militar, estoy llevando a 
cabo una inspección, constatando una violación del Tratado del Cese de Fuego”. 
Intentó empujarme con sus brazos para que me retirara y se los bajé rápidamente, advirtiéndole que no me tocara. 
Aparece personal en actitud amenazante con bayoneta calada y me obligan a retirarme. 
Regreso a mi estación y denuncio al Comandante de Brigada lo ocurrido. Me solicita qué medidas deseo que él 
tome, a lo que le respondo que ese es su problema: “Vine a denunciar el incidente e informarle que daría cuenta al 
Jefe Militar Observador”.  
Al día siguiente, por radio, el Jefe Militar Observador me felicitó por el aplomo, el manejo de la situación y de la 
misión cumplida. Pero no se realizó protesta alguna ante la autoridad pertinente.  
A la semana siguiente, un Capitán y un Mayor australianos fueron echados a punta de bayoneta mientras 
realizaban una inspección, entonces sí se elevó una protesta por el incidente.  
 
Bhai 

Cuento proporcionado por Cnel. (R) Guillermo H. Mateos 

 

B.- MFO SINAÍ 
El primer contingente del AET  

Prolegómeno 
El presente trabajo no pretende ser una recopilación ordenada ni metódica de hechos, ya que no cuenta con un 
profundo trabajo de investigación sobre la experiencia vivida en el año 1982. Es simplemente la reunión y el 
plasmado en el papel de los recuerdos de la manera en que llegan a la memoria después de 40 años. Sin dudas, 
quienes vivieron esta experiencia y aporten sus relatos tendrán una visión y un recuerdo diferente del que aquí se 
expresa, y es lógico y está bien que así sea. Por lo tanto, lo único que puede deducir el lector es que los hechos sí 
existieron. 
El Agrupamiento Especial de Transporte (A.E.T.), que estructuró el Ejército Nacional, tuvo la finalidad de participar 
en la Fuerza Multinacional y Observadores (MFO por su sigla en inglés). La organización surgió tras el acuerdo de 
Camp David suscrito entre los Estados Unidos de Norteamérica, Egipto e Israel con el fin de garantizar la paz 
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entre estas dos últimas naciones.  Esta misión constituyó la primera participación de un contingente armado del 
Ejército Nacional en el extranjero.  El único antecedente existente era la participación en la Guerra de la Triple 
Alianza, hecho ocurrido 118 años antes, por lo cual aportó poca información útil para la preparación del AET.  No 
obstante, podemos destacar como consecuencias muy positivas las siguientes: 
1) Es una de las misiones de paz internacional que más tiempo ha durado y que ha logrado el objetivo 
fundamental. 
2) Permitió por primera vez al personal del Ejército operar junto con fuerzas de países muy desarrollados, donde el 
contingente demostró gran capacidad para adaptarse al trabajo en un medioambiente hostil y cumplir con creces 
las exigencias impuestas por el Comando de la MFO.  
3) Como consecuencia de lo expresado anteriormente, el primer contingente del A.E.T. salió airoso y puso al 
Ejército en la mira internacional como poseedor de personal instruido, disciplinado y capacitado para 
desempeñarse en las situaciones más complicadas y críticas que pueda llegar a encarar. 
 
Inicio 
Me trasladé desde Treinta y Tres a Montevideo el 1º de enero de 1982, cuando ya habían comenzado a reunirse 
en el IMAE los primeros voluntarios para participar en la misión de paz. Al día siguiente, comenzaron las reuniones 
de coordinación en el Estado Mayor del CGE. El tiempo urgía, ya que el Agrupamiento debía encontrarse en el 
área de operaciones en el mes de marzo y había que seleccionar el personal, instruirlo y equiparlo. 
Sanidad Militar presentó un calendario para realizar los exámenes médicos, siquiátricos y odontológicos, así como 
también un complejo plan de vacunación; todo lo cual debía realizarse en el orden propuesto en el cronograma.  
La idea era poder seleccionar quienes en definitiva iban a integrar el A.E.T. para poder vacunarlos y tramitar los 
pasaportes en el Ministerio de RR.EE, así como también la correspondiente visa en las embajadas de Egipto e 
Israel. 
La época del año (período de vacaciones) obligó a los integrantes del Estado Mayor a redoblar esfuerzos para 
cumplir con su cometido en el escaso tiempo disponible. Pero lo lograron, aunque algunas acciones se cumplieron 
en el último momento… ¡literalmente! Como ejemplo ilustrativo cito que los pasajes para el Destacamento 
Precursor llegaron en el avión que 4 horas después partiría nuevamente a Nueva York y tenía que llevar la carga 
de todo el equipamiento del AET además del Destacamento antes citado. Pero de esto voy a abundar más 
adelante. 
Volviendo a los exámenes de Sanidad, fue buena cosa que del Personal Subalterno se presentaran muchos más 
voluntarios de los que se necesitaban, o por lo menos, así lo visualizó el comando del AET. El examen médico 
bajó una cierta cantidad de postulantes que no reunían las condiciones necesarias. El examen siquiátrico redujo 
más el personal subalterno disponible.  La causal de insuficiencia de varios de ellos fue que no serían capaces de 
soportar la separación de su entorno familiar sin causar problemas disciplinarios; otra fue que el estrés de la 
misión iba a despertar una latente depresión, y otra, la evidente predisposición a la ingesta de alcohol. Pero lo que 
realmente complicó la situación fue el examen odontológico. El informe recibido del HCFFAA indicaba que casi 
todo el personal tenía problemas en la dentadura que no admitían recuperación, no solo por el tiempo del que 
disponíamos, sino por lo grave del deterioro. En esa etapa, el número de efectivos disponibles era inferior al que 
se requería. Recuerdo que, al momento de recibir la comunicación de odontología, el Comandante del 
Agrupamiento se hallaba en la Península del Sinaí realizando un reconocimiento de la zona de acción junto con 
los comandantes de otros contingentes y el Comandante de la Fuerza. El J.E.M.E. me pidió que le informara cómo 
progresaba la preparación.  Le informé que todo estaba en marcha, pero que los exámenes de Sanidad indicaban 
que no contábamos con el personal necesario para integrar el contingente. Me pidió los correspondientes 
informes. Después de leerlos, me preguntó cómo se solucionaba el problema. Le respondí que mi idea era incluir 
a los que el examen siquiátrico indicaba que les sería difícil separarse de sus familiares (una idea que después, 
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durante la misión, recordé varias veces) y que de acuerdo con el resultado del examen odontológico se realizaran 
las ablaciones necesarias a los que requerían menor cantidad.  La propuesta iba a ser presentada al Comandante 
de Agrupamiento, quien llegaba ese mismo día, para que adoptase la decisión. 
Los exámenes de Sanidad se extendieron más allá del tiempo que figuraba en la planificación, por lo que recién 
después de haber seleccionado el personal (el Comandante del A.E.T. había aprobado la propuesta con alguna 
modificación), comenzó la vacunación; esta no se había podido iniciar antes por no saber quiénes debían ser 
inoculados. Lo único que Sanidad pudo hacer fue conseguir la cantidad de dosis de las varias vacunas que debían 
ser administradas, y reducir los tiempos en que se iba a aplicar cada vacuna, especialmente las que constaban de 
más de una dosis. Esto provocó sufrimiento por las reacciones que provocaban algunas de las vacunas. Quienes 
más sintieron las molestias fueron aquellos a los que se les habían extirpado varias piezas dentarias. Recuerdo 
que una de las vacunas provocó dolorosas pústulas en casi todos y que tardaron más de un mes en sanar 
completamente. 
EL Cte. del Agrupamiento decidió repartir las tareas que había que realizar antes de la partida. Él y los tres 
oficiales subalternos se dedicaron a reunir el equipo e instruir al personal con respecto a la misión; mientras tanto, 
mi rol era el de enlace con los Servicios, el Estado Mayor y otras Instituciones del Estado. Un detalle que recuerdo 
de esos momentos fue el acondicionamiento del equipo para el viaje por avión. No se pudo obtener información al 
respecto. Lo único que estaba claro era que todo debía estar embalado y las cosas frágiles, o que podían 
contaminar, debían tener doble protección. Dado que no había experiencia en esa materia, se contrató una 
empresa de mudanzas que realizó el trabajo de acuerdo a su experiencia. 
Destacamento precursor 
Fui designado como jefe del mismo y me acompañó el médico del Agrupamiento y alrededor de 20 integrantes del 
personal subalterno. El día de la partida fui al IMAE, se cargaron los camiones y los remolques, y quedó pronta la 
columna para salir a primera hora hacia el aeropuerto. 
Al llegar, un funcionario me acompañó para indicarme cómo se cargaría el equipo en el avión. Cuando vio como 
estaba embalado me dijo que no podría embarcarlo y que todo tenía que ir dentro de los contenedores de carga 
aérea. Ahí comenzó un frenético proceso de trasegar la carga a los cuatro (si mal no recuerdo, esta era la 
cantidad) contenedores que se necesitaron para guardar todo el equipamiento del Agrupamiento. Destaco este 
número por algo que sucedió al final de la primera etapa del viaje.  
Cuando llegó el avión, una empleada me llamó para entregarme los pasajes y me advirtió que no podíamos 
desembarcar uniformados en EE.UU. y esto era precisamente lo que estaba dispuesto por el Mando. Felizmente 
se había previsto que el personal llevara ropa de civil para cambiarse en el avión. Solucionado ese primer 
contratiempo, vino el encargado de acondicionar la carga en las bodegas del avión y me pidió la lista de los ítems 
que había en cada contenedor, cuánto pesaba cada contenedor y cuál era nuestro destino final. Le expliqué que 
no tenía esa información debido a lo sucedido con la carga y que nuestro destino final era Israel. Mirando los 
pasajes me dijo: “Este vuelo solo llega a Nueva York”. Le contesté que suponía que en el aeropuerto de esa 
ciudad quedaríamos en tránsito y que la organización que íbamos a integrar ya habría previsto las conexiones que 
íbamos a hacer. Me contestó que me quedara tranquilo, que él arreglaría todo. Si bien sus palabras y la forma en 
que lo dijo no me dejaron muy tranquilo, confié en su palabra, ya que apenas tenía tiempo de volver a mi casa, 
cambiarme y regresar al aeropuerto. Llegué apenas 5 minutos antes de que lo hicieran el C.J.E y su comitiva. La 
despedida se llevó a cabo en la Base de la Fuerza Aérea y una vez concluida, nos despedimos de nuestras 
familias y un ómnibus nos llevó hasta la escalera de acceso al avión.   
 

Continuará. . . . 
Coronel Leonel Milone 
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C.- CAMBOYA 

CAMBOYA, EL GENOCIDIO OLVIDADO DE LA GUERRA FRÍA  

 

INTRODUCCIÓN:   

Durante milenios, la Humanidad ha sufrido el flagelo de la Guerra, las causas fueron diversas y algunas generaron 
acciones que intentaron eliminar al diferente, al otro, al rival de la faz de la Tierra. No se empleó ni se emplea el 
término genocidio para designar esas luchas y que no se hará. Pueblos que fueros sometidos, explotados y 
aniquilados han desaparecido, en muchos casos se hace referencia a conquistas, a la imposición de la cultura 
propia, a la globalización, es decir a la explicación que el vencedor empleó para fundamentar y justificar su 
accionar. 
En regímenes comunistas como en la República Popular China, en Camboya y en la Unión Soviética ocurrieron 

muertes de millones de conciudadanos a manos de las propias autoridades de gobierno. En los primeros dos 

casos, la ideología maoísta lo justificó de manera similar: "el Gran Paso Adelante" fue la excusa para que 

aquellos que discrepaban con el gobierno fuesen asesinados directamente o sometidos a trabajos forzados en el 

campo con escasas posibilidades de sobrevivencia, a fin de crear una utopía: un estado socialista agrícola. 

 

Cerca de la capital Phnom Penh, están los campos de Choeung Ek y tienen un secreto terrible, en una posición 

central hay un monumental recordatorio (Stupa) como si fuera una gran urna con paredes de vidrio que contiene 
más de 8.000 cráneos (los restos de algunos de aquellos que murieron allí). Algunos restos de occidentales fueron 
recuperados por los mismos gobiernos de las víctimas, por eso quedaban estantes vacios dentro de la instalación. 
Alrededor del monumento, hay muchos pozos que fueron las fosas comunes excavadas de los asesinados en ese 
sitio. Esto fue descubierto cuando los vietnamitas invadieron Camboya en 1979. 
 

Este es uno los tantos Campos de la Muerte (The Killing Fields) de Camboya. A unos pocos kilómetros del 

centro de Phnom Penh, decenas de miles de personas encontraron sus muertes, en algunos casos familias 

enteras fueron asesinadas. Muchos muertos por ser intelectuales o profesionales especializados.   

Incluso al final de su gobierno, el régimen se puso paranoico y muchos miembros del Khmer Rouge también 

encontraron su muerte en Choeung Ek.   

 

Los hombres, mujeres y niños - algunos de meses- fueron asesinados, a menudo de las maneras más violentas y 
brutales. Para ahorrar balas cuando escaseaban, los condenados eran obligados a arrodillarse ante una tumba 
abierta y eran apuñalados en la cabeza con una estaca de bambú afilada. En una esquina del campo un árbol 
está de pie (alto, floreciente y pacífico ahora). Una señal marchita a su lado, acompañada por una pintura 
rudimentaria, traiciona su pasado terrible. Contra su tronco cabezas de bebés eran reventados por hombres 
jóvenes a quienes el lavado de cerebro les hacía creer que sus acciones librarían a Camboya del imperialismo 
colonial y de la nefasta influencia occidental.  
 

Pero Choeung Ek no es el único lugar, en otros pueblos y villas vimos lugares e historias similares. Más tumbas 
colectivas fueron descubriéndose todo el tiempo. En muchos lugares, se excavaron las tumbas colectivas, y los 
restos de los extranjeros y de los camboyanos pasaron a ocupar un lugar visible y se construyeron cenotafios en 

varios sitios para ubicar los restos. Las calaveras muestran claramente las edades de las víctimas y la forma de 



 

 

13 

 

asesinato, y los antropólogos expertos separaron los cráneos de occidentales que habían sido asesinados. Se 
estima que cerca de 1,7 millones de personas fueron muertas como resultado de las políticas del régimen o a 
través de la inanición, ejecución o simple agotamiento. 
 
La primera vez en 1992 que la visitamos nos sorprendió por su sencillez y por la magnitud del genocidio cometido 
y nos sirvió para reflexionar por la razón de nuestra presencia en esas lejanas tierras. Fuimos voluntarios en esta 
experiencia. Íbamos a procurar dar seguridad y paz a los camboyanos como no la habían conocido en varias 
décadas. 
En cada oportunidad, que podíamos volvíamos a Choeung Ek y a un liceo que fue convertido en un Centro de 
Detención y Tortura Tuol Sleng y que se transformó en un Museo del Genocidio en Phnom Penh, lo hacíamos 
para preparar a los nuevos integrantes de la Misión de Mantenimiento de Paz de la ONU en Camboya (UNTAC) 
que llegaban y para volver a recordar el sufrimiento del pueblo que decidimos proteger.  
 

 

 
Seudónimo: Alexander von Humboldt 



 

 

14 

 

 

D.- MOZAMBIQUE 
La Sirenita  
 

Después de haber arribado a tierra de Mozambique cómo integrante del tercer contingente del Batallón Uruguay 
nos dedicamos a relevar al grupo antecesor haciendo todos los chequeos de las existencias de material y 
armamento que deberíamos tomar bajo nuestra responsabilidad, estas tareas se hacen en varios días. Aparte 
para continuar con las operaciones, la operación de relevo se hace en varias etapas, que generalmente es un 
avión que lleva a un grupo de soldados para Uruguay y trae más o menos el mismo número desde Uruguay al 
área de misión.   
Un tiempo prudente nos llevó para que nos familiaricemos con los mapas de rutas, las operaciones, y la ciudad de 
Inhambane en donde estábamos asentados en un cuartel del otro lado del aeropuerto.  
Pasaban las semanas y las rutinas se volvían muy repetitivas y faltaba un elemento vital en la motivación personal 
que comenzaba a ver que todos los días eran iguales, lo mismo un domingo que un martes, un sábado que un 
jueves, entonces cada vez más se acrecentaba la necesidad de poder salir con licencia y poder visitar esa ciudad 
vecina.  
Llegó un sábado en que recibimos un viático qué era muy pequeño, pero igualmente bienvenido sea ese dinero 
para poder satisfacer nuestras necesidades de la vida cotidiana tales como insumos para el aseo y algún 
elemento de distracción.  
Ese día al promediar la tarde se liberó una gran parte del personal para que hiciera uso de licencia y fuera a 
conocer esa tan mentada ciudad que no era más que un grupo poblacional de aproximadamente 10.000 
habitantes.  
Nuestro personal rápidamente ubicó diferentes centros sociales y de reunión con habitantes locales tales como 
bares, cantinas y clubes.  
Resulta qué había uno de ellos ubicado muy cerca del muelle portuario cuyo nombre era el submarino amarillo y 
era muy frecuentado por parroquianos.  
Dado la gran concurrencia de nuestros compatriotas y era tan grande la algarabía qué prácticamente se había 
dejado de hablar la lengua local y en el ambiente solamente se escuchaban palabras de nuestro rico español.  
Parece qué ante tal avasallamiento de las costumbres locales y el desplazamiento de lenguaje que habitualmente 
se hablaba entonces hubo citadinos locales qué no estaban muy felices con lo que sucedía en ese lugar a pesar 
de la alegría que mostraba el dueño de local ya que prácticamente de inmediato se había agotado el stock de 
cerveza y otras bebidas refrescantes. 
Antes tanta concurrencia de extranjeros los habitantes locales comenzaron a ponerse nerviosos y después de 
transcurrida unas horas todo esto desembocó en conflictos personales.  
La trifulca fue tan grande qué tuvo que intervenir la policía local, así como la Policía Militar del Batallón tratando 
cada uno retirando dar lugar a sus semejantes.  
Gran hecho bochornoso había coaccionado qué en la primera salida se hubiese cometido tales desmanes 
desarrollando el desorden público.  
Ante ese mal comportamiento por parte de los integrantes del Batallón, su jefe rápidamente emitió la siguiente 
orden:  
A partir del día de la fecha queda prohibido la concurrencia y estancia en el local llamado el submarino amarillo.  
Cada vez que se otorgaba licencia ordinaria al personal y el mismo concurrida para ciudad de Inhambane se 
designaba un servicio de Policía Militar compuesto por un Teniente, un Sargento, un Cabo y un Soldado quienes 
iban en un vehículo liviano 4 por 4 comúnmente llamado jeep.  
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Una tarde encontrándose de servicio el Teniente se le da por ir a hacer inspección al local llamado submarino 
amarillo y se encuentra con la ingrata sorpresa que en el mismo se encontraban no menos de 35 connacionales 
personal perteneciente al Batallón Uruguay.  
El Teniente monta en cólera da la orden de qué se apague la música, se enciendan las luces, y que salga todo el 
personal uruguayo afuera del lugar.  
Haciendo formar a todos estos desobedientes en la vereda y posteriormente de haberle dado la orden al Sargento 
de qué hiciera la lista con grado nombre apellido y sub unidad a la que pertenece cada uno de ellos.  
Acto seguido se dirige voz alta a todos “que parte del idioma español no han entendido la orden que fuera leída en 
el batallón con referencia a la asistencia de este lugar”.  
Estaba todo el personal formado y con ese estado de ánimo muy cerca de la culpa mirando todos hacia el piso 
entre ellos sale uno qué siempre había sido muy desfachatado y le dice al Teniente discúlpeme pero me parece 
que usted está equivocado, porque este lugar no tiene el nombre submarino amarillo mire el cartel, y va a ver que 
ahí dice bienvenido a la sirenita.  
Ni que hablar qué el Teniente le dijo usted tiene razón pero ahora “derecha dre” y rumbo al camión y de esa 
manera fueron todos para el Batallón. 
 

Seudónimo ARIKI 

 

E.- ANGOLA 
Transcurría el mes de Julio del año 1995, y el Batalló Uruguay III estaba desplegado en Angola en  la 
Provincia  de Huambo con su Comando de Batallón en la ciudad de Huambo,. 
El suscrito se desempeñaba como Jefe de la Sección de Ingenieros y Desminado de dicha Unidad. 
Un País con más de 2 millones de minas sembradas en su territorio y más de 70 mil víctimas a causa 
de tal flagelo era motivo permanente de accidentes lo que llevó a que se unieran esfuerzos de todas 
las Organizaciones de desminado y de Ayuda Humanitaria a los efectos de prevenir los mismos. 
Motivo por el cual se comenzó a delimitar y alertar a la Población de Huambo a través de cartelería en 
los lugares donde se tenía la información de la existencia de sembrado de Campos de Minas, así 
como visitas a Centros Educativos. 
Anécdota No.1: 
La visita al Liceo de la Ciudad nos sorprende apenas ingresamos al mismo al notar en el pozo de 
agua de dónde se abastecían los jóvenes estudiantes que se encontraba rodeada por seis fallos de 
mortero 62 de origen ruso, los cuales eran esquivados por ellos para poder acceder a dicho pozo, 
conviviendo con esa inminente amenaza todos los días. 
Al recorrer los salones de clase, nos sorprende nuevamente la presencia de un fallo de una granada 
de fusil incrustada en el pizarrón sin detonar, a la cual el profesor escribía en dicho pizarrón 
sorteándola para seguir el orden de su escritura. 

Coronel Ruben Casadei 
 

F.- CONGO (RDC) 
EVACUACIÓN AÉREA  
En la tarde del 22 de enero de 2016, una vez más como tantas veces a lo largo de los años, la Unidad de la 
Fuerza Aérea desplegada en la República Democrática del Congo fue llamada al deber. Su nombre es URUAVU 
(Unidad de Aviación Uruguaya) y su misión fundamental es la de Evacuaciones Médicas, entre otras misiones no 
menos importantes.  
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Para ello cuenta con una dotación de 50 hombres y mujeres, personal entrenado, para lograr el éxito operacional, 
ya sea por su actuación directa o por sus tareas de apoyo. El Personal relacionado estrictamente al vuelo, 
demanda a la Fuerza Aérea que éste, sea altamente calificado para llevar adelante las tareas asignadas.  
Esa fría mañana de un viernes, Naciones Unidas requirió el traslado de un civil, el cual había sido parte de un 
accidente automovilístico y debido a que el siniestro había ocurrido frente al Cuartel General de la ONU, y siendo 
que los primeros auxilios habían sido brindados por cascos azules, se sortearon varios pasos burocráticos, 
primando, ante todo, la vida del paciente. 
La velocidad de reacción es vital ante la ocurrencia de emergencias de este tipo, donde el componente aéreo 
juega un rol importantísimo al momento de aliviar y salvaguardar la vida del ser humano. 
Minutos antes de 07:00 horas, el Oficial de Guardia del Aeropuerto de Kavumu (Provincia del South Kivu) recibió 
la llamada y la necesidad de trasladar urgente al paciente desde las cercanías del Hospital hacia la provincia del 
North Kivu. Inmediatamente, sabía que la URUAVU, fiel a la doctrina que utiliza también en Uruguay, estaría en 
breves minutos prontos para despegar.  Tras ser alertados los uruguayos de la evacuación médica, se dispuso del 
protocolo a seguir según lo escrito, donde la tripulación recolecta en Sección Operaciones toda la información 
disponible (meteorología, ruta, destino, ayudas al vuelo, etc) y el Personal de apoyo, se dirige al Aeropuerto para 
aprontar la aeronave y su configuración, según las necesidades médicas requeridas.  
A las 07:15, su tripulación completa (Piloto, Copiloto, Mecánico de vuelo) se encontraban en la aeronave a la 
espera del equipo médico de Pakistán, consistente en un doctor y un enfermero, personal obligatorio según 
indican los procedimientos internos de la ONU.   
A las 07:35 horas, el helicóptero despegó con rumbo al helipuerto de Amani Leo, localidad donde había que 
recoger al paciente, ubicado a escasos 10 km de distancia en línea recta desde el Aeropuerto Base. El 
mencionado helipuerto es una superficie de asfalto de 5 por 8 metros, rodeado de agua, de difícil acceso debido a 
las antenas y edificaciones y a una altura de 6 metros sobre el nivel del Lago Kivú. Debido a requerimientos 
médicos, una vez aterrizado se solicitó a la tripulación el apagado de los motores por conveniencia del paciente.  
Tras unos minutos de espera, arribó la ambulancia del Hospital de Naciones Unidas de nacionalidad china, con el 
paciente y el equipo médico que lo trasladaba, para ser entregado a la tripulación. El Mecánico de vuelo se 
apresta a interceptarlos para cambiar la camilla, la cual tiene ciertas características especiales para ser anclado a 
la estructura del helicóptero. El paciente se encuentra sedado, y los camilleros son tropas del ejército de Pakistán.  
El paciente se trataba de un masculino, de unos 55 años, llamado Nery Banywesize de nacionalidad congolesa. El 
mismo presentaba múltiples fracturas y necesitaba urgentemente una intervención quirúrgica, la cual por su 
complejidad, no podía ser realizada en el Hospital Chino.  
A las 07:57 el helicóptero Bell 212 uruguayo, despegó y puso rumbo al Aeropuerto de Goma, a 45 minutos de 
vuelo (algo así como 180 km de distancia desde la presente posición). Llevarlo por tierra insumiría al menos 8 
horas.  
Tras un vuelo al límite de su velocidad máxima, (que se realizó en tan solo 40 minutos), se pudo conseguir 5 
minutos de ventaja que a veces, puede significar no cruzar la delgada línea entre la vida y la muerte. La entrega y 
el profesionalismo compatriota, se puede ver en estas acciones y no pasan desapercibido para el resto de la 
comunidad internacional.   
Fue así que el paciente fue entregado al equipo médico de Sudáfrica, quienes aguardaban en la planchada del 
Aeropuerto Internacional junto a la ambulancia de traslado.   
La flexibilidad y el alcance del componente aéreo, sumado a la capacidad de cubrir grandes distancias de forma 
rápida hace que éste, sea considerado y tenido en cuenta muy comúnmente tanto por personal civil como militar 
en la misión del Congo. 
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Meses después, en un vuelo de características diferentes, la tripulación desplegada en Goma, recibió la visita de 
un civil en las inmediaciones del helicóptero, previa autorización de la sección de seguridad del aeropuerto y de la 
ONU. Sus integrantes, ya no eran los mismos que habían estado en la evacuación médica mencionada más 
arriba…pero aceptaron en un francés entendible, el agradecimiento general a los uruguayos, de la boca del Sr. 
Banywesize.  
 Un gracias, que vale más estando en el extranjero. 
 

 
 

          Seudónimo: TALÓN 

   

 

6.- Socios que celebran un año más en el mes de Agosto.  

Señora María Victoria FRANCA 1 de Agosto 
Mayor Carlos Roberto PROKERT 2 de Agosto 
Señora Angelina VUNGE 2 de Agosto 
Coronel Héctor Eduardo ROVIRA 3 de Agosto 
Coronel Gustavo Andrés ALLENDE 7 de Agosto 
Capitán Miguel Ángel COSTA 12 de Agosto 
Sargento Blanca Rita VERDE 27 de Agosto 
Coronel Amílcar Andrés PELÁEZ 30 de Agosto 
Señor Juan Pedro HERNÁNDEZ 31 de Agosto 
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7.- Fotos premiadas 
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Comentarios y críticas. 

Correcciones o aclaraciones.  

Aportes. 

Sugerencias. 

 

Favor enviar por correo electrónico a boinaceleste.avopu@gmail.com 


